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Esta semana estamos de fiesta en La Revista Peninsular 
pues celebramos un aniversario más de nuestra 
fundación. Semana con semana, desde hace treinta 

y dos años, nos esforzamos para brindar información 
veraz y análisis objetivos sobre la política local, nacional e 
internacional. 

El futuro nos entusiasma, ya que representa un sinfín de 
nuevas opciones para compartir noticias, información y 
opiniones, siempre procurando conservar la esencia que 
nos ha mantenido en el gusto del público.

No hubiera sido posible construir esta trayectoria 
sin nuestros lectores, a quienes les agradecemos de 
sobremanera su preferencia por el semanario. 

De igual forma, reconocemos y agradecemos a todo el 
equipo que labora en  La Revista Peninsular, así como 
a nuestros escritores colaboradores, pues gracias a su 
calidad y profesionalismo permanecemos vigentes después 
de tres décadas.

No puedo dejar pasar un gran reconocimiento y mi total 
gratitud a quien concibió y fundó nuestro semanario, a don 
Eduardo R. Menéndez Rodríguez, pues con cada publicación, 
procuramos mantener la visión sobre la cual cimentó este 
proyecto: Ser una casa editorial que aplaude las virtudes 
de un Gobierno y nuestra sociedad, pero que señala sus 
defectos; sin indulgencias, sin arrebatos ni fanatismos, solo 
criterios apegados a la verdad.

CUMPLIMOS 32 AÑOS...

GRACIAS 
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 5

Con objetivos tan claros y nobles, no 
es sorpresa que el medio informativo 
concebido por don Eduardo hoy sea una 
lectura imprescindible para la clase 
política del sureste mexicano.

Finalmente, me gustaría compartir el 
honor que siento de poder ser testigo y 
comentarista del desarrollo de nuestra 
historia; comenzamos con el huracán 
Gilberto en 1988 y hoy en el 2020 
seguimos al pie del cañón, en medio de 
la pandemia del COVID-19, entre dos 
desgracias pero con un solo objetivo, 
servir a la sociedad como un instrumento 
informativo y de opinión. 

Asimismo, es un verdadero orgullo que 
en nuestras páginas se ilustre el devenir 
de Yucatán en los últimos años, y cómo 
se ha ido convirtiendo en esa  potencia 
nacional que es actualmente.

En este andar hemos logrado hacer 
muchos amigos, muchos de ellos con 
ideas completamente distintas a las 
que de alguna manera enarbolamos, 
pero siempre respetando su derecho a 
disentir y más importante, su derecho a 
ser publicados en nuestras páginas, sin 
más que esa obligación que tenemos de 
incluir todas las ideas, para enriquecer 
a nuestra sociedad y a nuestro México, 
esta es nuestra principal línea editorial.

De nuevo, por nunca ser suficiente, gracias 
totales por habernos acompañado en 
estos primeros treinta y dos años de 
vida, y por supuesto, esperamos que 
nos sigan favoreciendo con su atención, 
para recorrer ese camino que aún nos 
queda por ver, siempre a favor del 
engrandecimiento de nuestro Yucatán.
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-Plantón FRENAAA
-Renuncias en el gobierno federal
-Irregularidades del poder judicial?
-Notas cortas
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de cinco días sobre la 
avenida Juárez, entre Eje Central y avenida 
Balderas, los manifestantes del Frente 
Nacional Anti AMLO (FRENAAA) por fin 
pudieron acceder al Zócalo capitalino, 
donde planean quedarse hasta que 
renuncie el presidente. –compartió a los 
presentes el editorialista, iniciando la 
plática de esta semana- También hubo 
movimientos en distintas entidades 
del país; para el miércoles aún había 
esfuerzos activos en Jalisco, Nuevo 
León, Guanajuato, Chihuahua y Estado de 
México.

-El primer día se congregaron alrededor de 
mil quinientas personas en el Monumento 
a la Revolución con la intención de 
marchar al Zócalo para instalar un plantón, 
pero, como bien ya dijo nuestro amigo 
editorialista, elementos de Seguridad 
Pública impidieron el tránsito, motivo 
por el cual los manifestantes instalaron 
casas de campaña al pie de Bellas Artes. 
–expuso el político

-El gobierno capitalino alegó que buscaba proteger la 
seguridad de los miembros de FRENAAA pues otros grupos 
también se manifestarían en la zona. El mensaje generó 
indignación entre algunos sectores de la población por el 
estigma de violencia que se imponía a los manifestantes, 
y compartieron mensajes en solidaridad con las distintas 
causas. –informó la reportera

-FRENAAA consideró que violaron su derecho a manifestarse 
por la restricción de tránsito impuesta en la capital, y 

promovió un amparo para conseguir acceso al primer 
cuadro. En lo que se dictaba sentencia, los protestantes 
permanecieron por cinco días en sus casas de campaña. 
Hubo momentos tensos con la policía y transeúntes 
simpatizantes del gobierno, pero afortunadamente no 
hubo algún conflicto mayor. –señaló la empresaria

-Difiero, amiga empresaria, pues considero que la 
confrontación entre jóvenes en situación de calle con 
los manifestantes sí fue un suceso importante. Después 

FRENAAA consideró que violaron su derecho a manifestarse por la 
restricción de tránsito impuesta en la capital, y promovió un amparo 

para conseguir acceso al primer cuadro.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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de darse a conocer que varias de 
las tiendas de campaña instaladas 
estaban vacías, un grupo de personas 
sin casa llegaron para tomar 
algunas, y fueron amedrentados 
por los miembros de FRENAAA que 
se encontraban ahí. –lamentó el 
consultor

-Según explicaron coordinadores 
del movimiento, las personas que 
cuidaban estas carpas les dijeron 
a los jóvenes que serían utilizadas 
por gente que aún estaba por venir y 
que había aportado para su compra, 
pero ante la insistencia decidieron 
regalarle las tiendas de campaña. –
aclaró el editorialista- No me parece 
que se pueda considerar como un 
suceso notablemente violento.

-FRENAAA ingresó al Zócalo el jueves 
con el amparo de un juez federal. 
Según explicó su líder nacional, 
Gilberto Lozano, aproximadamente 
tres mil cuatrocientas personas 
dormirían en la explanada hasta 
el treinta de noviembre, con la 
posibilidad de prolongar la estadía si 
no dimite López Obrador antes de la 
fecha. –dijo la reportera

- No había escuchado de Gilberto 
Lozano. Me imagino que es un 
empresario adinerado. –se escuchó 
entre los presentes

-En efecto, pero también ha ocupado 
cargos gremiales e incluso públicos. 

El empresario nació en Nuevo León, 
ha ocupado puestos en corporativos 
como FEMSA y el Consejo Coordinador 
Empresarial, y es presidente del Club 
de Futbol “Rayados de Monterey” 
desde 1999. Trabajó en el gobierno 
federal durante la administración de 
Vicente Fox, pero renunció a los pocos 
meses argumentando que faltaba 
voluntad para hacer una contundente 
transformación en el país.  En el 2009 
creó el Congreso Nacional Ciudadano, 
que es el antecedente más reciente 
de FRENAAA. –explicó la reportera

-Impresionante currículum, aunque 
seguramente no estará en la calle 
con las personas a las que reunió, 
solo da el dinero. A diferencia de, por 
ejemplo, nuestro presidente, quien a 
lo largo de su vida a participado varias 
de estas demostraciones, siempre 
hombro a hombro con la gente a 
la que convoca. La experiencia de 
nuestro presidente es la razón por la 
que no elige el camino de la represión, 
sino que garantiza la seguridad de los 
manifestantes, aunque sea contra él. 
Algo debe estar haciendo bien si hay 
tantos conservadores quejándose. –
celebró el analista

-El adjetivo de conservadores es 
inexacto, pues si bien es cierto 
que FRENAAA reúne a grupos pro-
vida, también es verdad que no 
existen muchas opciones para que 
la sociedad exprese su oposición 
al gobierno. Esto se reflejó en la 

diversidad socioeconómica percibida 
entre las personas que integran el 
plantón. –opinó el político

-El hecho de que FRENAAA haya 
iniciado estas movilizaciones con 
caravanas de autos y ahora realice 
demostraciones a pie, demuestra 
el crecimiento y madurez del grupo. 
Percibieron las críticas sociales 
en torno a la manera en que se 
manifestaban, y lo modificaron para 
tener mayor legitimidad social. Creo 
que este plantón consolidará al frente 
como un protagonista de la política 
nacional, y espero que promueva la 
creación de otros grupos civiles de 
oposición para que sea más atractiva 
la participación social. –concluyó el 
editorialista
 

.  .  .
 
-La renuncia de Jaime Cárdenas 
García al Instituto para Devolverle al 
Pueblo lo Robado (Indep) que se dio a 
conocer el lunes es importante, pues 
muestra la corrupción que existe 
en la actual administración federal 
y la poca disposición que hay para 
erradicarla. –compartió el escritor – 
Al menos eso fue lo que pareció por el 
contenido de la carta de renuncia y la 
reacción del presidente.

-Cárdenas García estuvo poco tiempo 
en el puesto, casi cuatro meses. 
Sustituyó a Ricardo Rodríguez Vargas, 
quien dejó el cargo para ser propuesto 
como titular de la Procuraduría de la 
Defensa del Constituyente (Prodecon). 
–expuso el editorialista – Bueno, 
eso fue lo que dijo el presidente, 
pero varias fuentes indican que se 
identificaron actos de corrupción 
dentro del instituto, y López Obrador 
optó por retirar a Ricardo Rodríguez 
diciendo que buscaría la Prodecon 
para que pasase desapercibida su 
salida. El exfuncionario no obtuvo 
la procuraduría y actualmente se 
encuentra fuera de los reflectores 
mediáticos.

-Parece ser que Andrés Manuel le 
encomendó a Cárdenas revisar y 
poner en orden el instituto, pero, 
cuando este trató de hacerlo, el 
presidente se disgustó. 

Según lo que dijo el exdirector en su 
carta de renuncia, en la cual también 
expuso sus logros ante el Indep y sus 
pendientes, encontró importantes 
indicios de corrupción como subastas 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Con la renuncia de Jaime Cárdenas van 12 bajas 
en la administración del presidente López Obrador.
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arregladas, mutilación de joyas, 
favoritismo a algunos empresarios 
e irregularidades en el manejo del 
presupuesto. –informó la reportera

-Es un tanto irónico que en el Instituto 
para Devolverle al Pueblo lo Robado 
se robe lo recuperado. –expresó el 
político

-En entrevistas escuché que Jaime 
Cárdenas pensaba que llegaría 
al gobierno y se escucharían sus 
opiniones. Una vez que entró en 
funciones, se dio cuenta de que sí 
se le escuchaba, pero no siempre 
había una respuesta positiva. Explicó 
que muchos conflictos surgían 
porque el presidente era un político 
de resultados, mientras él era una 
persona de normas y procedimientos.

-Considero importante aclarar que 
Jaime Cárdenas García en ningún 
momento descalificó a la Cuarta 
Transformación ni al presidente; 
por el contrario, afirmó que seguía 
confiando en el proyecto y que 
consideraba a Andrés Manuel un buen 
mandatario. –intervino el analista

-Claro, nadie quiere tener al 
presidente de la república como 
enemigo. Aunque, a pesar de haber 
tratado no herir los sentimientos del 
titular del ejecutivo, éste no dudo 
en lanzar descalificaciones. López 
Obrador aseguró, en referencia a 
Cárdenas García, que se fue por 
miedo y falta de ganas para combatir 
la corrupción. Además, dijo que “hay 
personas brillantes que nomás no 
dan el ancho en la administración 
pública”. –comentó la empresaria – 
Veremos qué tal le va a Ernesto Priero, 
quien habrá de asumir la titularidad 
del instituto.

-Duras palabras para quien fue su 
abogado y representante electoral 
cuando era candidato. –recordó el 
escritor- Es preocupante ver que 
otro antiguo “obradorista” decide 
saltar del barco antes que se hunda; 
antes lo vimos en renuncias como la 
de Urzúa, y ahora lo corroboramos 
con la de Cárdenas. No todos pueden 
otorgar una lealtad ciega a la 4T como 
exige Andrés Manuel, algunos tienen 
convicciones y principios.

-Tal parece ser el caso de Alfonso 
Marcos Flores, quien anunció su 
renuncia al Centro Nacional de Control 
de Energía (CENACE) este miércoles. 

De acuerdo a la información que se 
ha dado a conocer, el motivo de la 
dimisión fue una serie de cambios 
que el presidente dispuso para 
el centro. Planea adelgazar este 
órgano reduciendo la nómina en 
doscientas personas, y subordinarlo 
a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE). De hecho, quien suplirá a 
Alfonso Marcos es un subdirector de 
esta comisión, Carlos Meléndez.

-Es un cambio de gran relevancia, 
pues el CENACE contaba con 
autonomía operativa y presupuestal 
desde la reforma energética del 2013; 
la modificación implicaría que la CFE 
asuma la planeación del Sistema 
Eléctrico Nacional. –explicó la 
reportera, y reflexionó – Una vez más 
estamos ante otra acción encaminada 
a fortalecer desproporcionalmente 
a la CFE, incluso a expensa del bien 
común de los mexicanos. Se están 
desmantelando mecanismos que le 
permitían a la sociedad participar y 
vigilar la transparencia en el sector 
energético.  

-Las dimisiones que se presentaron 
esta semana provienen de áreas 
en las cuales ha flaqueado el 
gobierno federal: el combate contra 
la corrupción y las energías. Por 
ejemplo, el juicio de Emilio Lozoya 
se politizó hasta el punto que se 
puso en peligro el debido proceso 
de los implicados, y un juez federal 
suspendió indefinidamente la política 
energética federal hace un par de 
días.

-Me llama la atención que cuando se 
presenta una renuncia, usualmente le 
siguen una o dos más. Esto habla de 
la cantidad de dimisiones habidas en 
la presente administración, la cual no 
es normal por más que el presidente 
trate de minimizarla. Deberíamos 
alarmarnos que más de una decena 
de funcionarios públicos hayan 
decidido abandonar el proyecto de la 
4T, muchos de ellos señalando casos 
de corrupción y abusos. Esta semana 
ya tuvimos dos renuncias, y se rumora 
que habrá otra en la Semarnat; 
tres renuncias en menos de cinco 
días evidenciarían plenamente una 
crisis al interior gobierno federal. –
concluyó la abogada
 

.  .  .
 
Platicamos entre los presentes 
sobre la polémica en torno a la 

construcción de una estación de 
servicio- gasolinera por parte de la 
empresa “Autoservicio Yucatán” S.A. 
de C.V en el fraccionamiento Jardines 
de Vista Alegre de Mérida, Yucatán. Un 
grupo de vecinos promovió un juicio 
de amparo en el cual pedía que se 
cancelara la obra, pues alegaba que la 
empresa no contaba con las licencias 
ni permisos necesarios. El juez que 
conoció el asunto dictó su sentencia a 
favor de los quejosos; sin embargo, los 
empresarios yucatecos que se vieron 
afectados alegaron que cumplían 
todos los requisitos expuestos en la 
legislación, y compartieron una serie 
de irregularidades que identificaron 
en el proceso.

-El amparo fue recibido en el Juzgado 
Quinto de Distrito en el Estado 
Yucatán, particularmente en la 
segunda mesa de este. Esto significa 
que trabajaron en dicho asunto el juez 
Carlos Solís Briceño y la secretaria 
de acuerdos María Teresa Aguilar 
Be. –explicó la empresaria- Ahora 
bien, de acuerdo a lo expuesto por 
los empresarios, María Teresa Aguilar 
Be es vecina de donde se planeaba 
construir la gasolinera, ya que su 
casa se encuentra a menos de tres 
calles.

-Entonces, ¿la servidora pública tenía 
intereses personales en el resultado 
del juicio? - preguntó uno de los 
presentes

-Eso parece ser. –respondió la 
empresaria- Según indagaron los 
empresarios entre vecinos que no se 
sumaron al amparo, Aguilar Be habría 
ofrecido el apoyo total del juez con 
el que trabajaba, así como de otros 
familiares en cargos importantes del 
Poder Judicial de la Federación.

-Según pude leer, probablemente 
se refería a sus familiares Luis 
Armando Coaña y Polanco, secretario 
de acuerdos del Tribunal Colegiado 
en materia penal y administrativa, y 
Mirza Estela Be Herrera, magistrada 
del Tribunal Colegiado de Circuito del 
poder judicial. De hecho, estos fueron 
quienes le vendieron el inmueble del 
fraccionamiento Jardines de Vista 
Alegre a María Aguilar Be en el año 
2008, tal y como se pudo corroborar 
con información del instituto 
patrimonial del estado.

-Los empresarios igual pudieron 
indagar que María Teresa Be les había 



Semanario de Información y Análisis Político10

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

dicho a los vecinos que cedería la propiedad de su casa a 
su esposo y que no firmaría la petición de amparo para que 
no hubiese conflicto alguno. –continuó la empresaria

-Me llamó la atención que también se señaló al juez Carlos 
Solís Briceño por realizar nombramientos en su juzgado 
a favor de familiares de jueces, magistrados y otros 
servidores públicos. Se compartió el nombre de Jazmín 
Irbel Be Pérez, quien trabaja en el mismo lugar y también 
es familiar de la magistrada Mirza Be Herrera. –expresó el 
analista

- “Autoservicio Yucatán” S.A. de C.V pertenece a Grupo 
Megasur, el cuál es un órgano completamente yucateco 
que invirtió aproximadamente cuarenta millones de pesos 
en este proyecto. Deben estar seguros que fueron víctimas 
de un abuso de la autoridad, pues se esforzaron en hacer 
pública esta situación. –opinó el editorialista

-De manera contundente, diría yo. –intervino la abogada- 
Presentaron denuncias ante la fiscalía estatal contra 
quienes promovieron el amparo, y ante la Fiscalía General 
de la República contra Carlos Solís y María Be. Igualmente, 
contra estos dos últimos presentaron otra denuncia ante 
el Consejo de la Judicatura Federal por un desempeño 
irregular, desleal, abusivo y violatorio de Derechos 
Humanos. Por si no fuese poco, redactaron un mensaje en 
el que describieron lo ocurrido y llamaron a terminar los 
abusos de estos servidores, y lo enviaron al presidente 
López Obrador, al gobernador y al alcalde, al ministro-
presidente de la Suprema Corte Arturo Zaldívar, al Consejo 
de la Judicatura y a la opinión pública.

-Habrá que ver cómo se 
desenvuelve la situación; por lo 
pronto, parece convincente lo 
expuesto por los empresarios 
afectados. Esperemos se lleven 
a cabo las investigaciones 
correspondientes y, si es el caso, 
que se tomen acciones contra 
quienes hayan abusado de su 
posición de poder para obtener 
beneficios personales. –concluyó 
el político
 

.   .   .
 
Platicamos los presentes sobre 
las próximas elecciones del 2021, 
pues estamos a semanas de 
conocer las candidaturas de los 
partidos. Algunos hablaban de las 
condiciones que observaban en 
las ciudades en las que residen, 
mientras que otros hacían 
preguntas cuando escuchaban 
algún nombre familiar. La 
conversación continuó, y se tocó 
el tema de Yucatán.

-Existen muchos rumores 
respecto a las candidaturas 
pues algunos personajes han 
externado su interés de perseguir 
algún puesto en específico. Sin 

embargo, prevalece un sentido de expectativa, ya que las 
próximas elecciones serán muy diferentes a las que ha 
visto el estado. Existen nuevas opciones viables después 
de décadas en las que rigió un bipartidismo de facto, y se 
puede apreciar ahora una nueva dinámica de poder.

-Uno de los rumores más fuertes describe el interés de 
dos importantes políticos locales por la candidatura 
priista al primer distrito federal. Por un lado, se encuentra 
el secretario de Gobierno durante el sexenio de Rolando 
Zapata Bello y coordinador de la campaña priista del 2018, 
Roberto Rodríguez Asaf. Por el otro, se encuentra el actual 
alcalde de Sucilá y antiguo aspirante a la presidencia 
estatal del PRI, Diego Lugo. –explicó la empresaria

-Ambos tienen puntos a su favor debido a su extensa 
carrera. Roberto Rodríguez logró ejercer su liderazgo en 
los priistas yucatecos, independientemente de líneas, 
después de coordinar la campaña electoral pasada. Ahora 
bien, Diego Lugo perdió en la contienda por la dirigencia 
estatal del partido ante Panchito Torres, pero que hizo 
le permitió hacer campaña a su nombre y reunir a un 
importante número de militantes para su proyecto.

-Vale la pena continuar dándole seguimiento al desarrollo 
del proceso electoral en Yucatán para ver cómo se 
acomodan las piezas previo a la contienda del próximo año, 
especialmente cuando se trata de liderazgos importantes 
como les que acaba de mencionar Baltasar. –concluyó el 
analista.

Un grupo de vecinos del fraccionamiento Vista Alegre promovió un 
juicio de amparo para cancelar la gasolinera alegando que no se 

contaba con las licencias ni permisos necesarios.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Dicen los agentes de los palacios que muchos 
se están preguntando por las estrategias 
que estaría armando la ex gobernadora de 

Yucatán y ex priista de corazón, en efecto, Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco. Y claro, que el destino de 
esos supuestos esfuerzos sería para el próximo 
y vecino 2021. Con una actitud prudente, pero se 
dice que consistente, podría estar terminando 
amarres en la misma Ciudad de México, para que, 
en este mismo año, poder estar en disposición de 
un anuncio que a algunos sorprendería y otros, 
simplemente, ya estarían esperando.

De hecho, comentan en las zonas de movilidad 
política, que algunos cercanos a la ahora política 
sin partido, tras 29 años de militancia priista; 
ya están dando señales de que sí estarán en la 
batalla electoral del 21. Hay atrevidos que sueltan 
que va con el Movimiento Ciudadano, otra ola 
dice que con MORENA y hasta el PVEM se han 
tirado a las mesas de diálogo y análisis político, 
quizá, con la intención de causar las primeras 
interrogantes. Lo que sí podría afirmarse, según 
otro grupo, es que sería en este mismo 2020 
en que los tambores y batucadas, aunque sea 
desde lo virtual, anuncien el destino de un sector 
ex priista, con muchas conexiones y también 
mayor economía al frente; bueno, eso se dice, 
nosotros no podemos confirmar, aunque se vean 
las bonanzas de quienes formaron parte de ese 
movimiento que ganó, en contra de todos los 
pronósticos la gubernatura de Yucatán, en el 
2007.
 
Otro punto que se compartió es que la polémica 
ex gobernadora y ex presidenta municipal de 
su natal Dzemul, quien el 27 de noviembre 
cumplirá 48 años de edad, es que, así como tiene 
seguidores, también hay sectores en su contra 
con referencias desprendidas de sus acciones de 
gobierno. Incluso, se recuerda que públicamente 
el también ex gobernador, Patricio José Patrón 
Laviada, denunció una serie de supuestos malos 
manejos del erario; curiosamente este también ex 
Jefe del Ejecutivo, ya es de los ex panistas; vaya, 
ambos abandonaron a sus partidos políticos 
que los llevaron a la cima del poder público en 
la entidad. En fin, casi se da como un hecho 
que los ahora agachados Ivonnistas, estarían 
esperando la señal de “al ataque” para entrar 
por las directrices enmarcadas y definidas para 
volver a intentar ocupar posiciones y del 21, dar el 
salto a la elección mayor del 2024. Hace meses se 
dijo que una avanzada de su séquito hizo pública 

su adhesión al MC. Pendientes todos. Veremos 
estamos en los tiempos de decisiones claves.

Bueno los agentes de los palacios, sacaron en 
la reunión virtual, como siempre muy amena 
y plural la labor de avanzada, poco a poco que 
viene manejando el experimentado político, de 
Plateros, Zacatecas, Ricardo Monreal Ávila, quien 
el pasado día 19 acaba de cumplir los 60 años. 
Con un tino a precisión, hasta ahora, se maneja 
en varios foros. No pierde ocasión de estar en 
los reflectores, unos creados a modo, otros por 
la naturaleza de su posición en el Senado de 
la República y otros más por gente que lo viene 
empujando con miras presidenciales para el 
2024, según se expuso, incluso de un cercano 
al ex gobernador de su estado, al indicar que su 
siguiente tirada es ir por la silla mayor de Palacio 
Nacional.

El político que empezó su carrera con el PRI en 
1975, ya ha pasado por el PRD con el que ganó 
la jefatura del Poder Ejecutivo de su entidad, 
también militó con el PT y con MORENA. 
Académico y estudioso de las leyes se presta 
para mantenerse muy vigente. Moderado en sus 
exposiciones ha podido llegar a acuerdos con las 
diversas fuerzas políticas de la nación. Además 
de que saben de su potencial habilidad, la que, 
no le alcanzó para obtener la candidatura para el 
gobierno de la Ciudad de México, supo canjear esa 
excelente posición actual que le sigue abriendo 
brecha, así paso a paso. Interesante sus prácticas 
y efectivas labores. Veremos, hasta dónde logra 
llegar, o hasta dónde, le permite el inquilino de 
Palacio Nacional seguir con esa muy profesional 
ruta, hasta estas fechas. Aunque, en política, ni 
lo acordado se vuelve siempre realidad. Es otro 
punto del que hay que seguir dando observación 
en todas sus vertientes.

Ya entrampados en la mirada presidencial, los 
puntuales agentes de los palacios no dejaron 
de enunciar al actual Secretario de Relaciones 
Exteriores y ex Jefe de Gobierno del entonces 
Distrito Federal, Marcelo Luis Ebrard Casaubón, 
quien el próximo 10 de octubre cumplirá sus 61 
años, y que ha pasado igual por varios partidos 
políticos como son el PRI, PCD (Partido Centro 
Democrático), PRD, MC y MORENA; no se va 
dejando en sus aspiraciones que se encajan en 
ciertos puntos de poder de igual forma para 
la siguiente pelea presidencial. Al menos en lo 
que lleva con el equipo de la llamada 4T, se ha 

Por Genoveva Castro Manzanilla
Correo: genovevacastrom17@gmail.com

EL RETORNO DE LA MANO QUE MECE
LA POLÍTICA EN YUCATÁN 

Marcelo Luis 
Ebrard Casaubón.

La ex gobernadora 
de Yucatán, Ivonne 
Araceli Ortega 
Pacheco.
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ido de la misma manera que Monreal 
Ávila, muy prudente, formal y, además 
que la logrado enlazar conexiones 
con figuras fuertes del vecino país de 
Estados Unidos, lo que le facilita ciertas 
gestiones y materias encomendadas.

El entrañable compañero del fallecido 
Manuel Camacho Solís, ha logrado 
integrase a la comunidad internacional 
con buenos resultados, logrando 
apoyos para nuestro país en estos 
momentos difíciles de la pandemia que 
afecta a todo el mundo. Incluso no deja 
de estar enganchado en todo a lo que 
la vacuna sed refiere. Ahí se le observa 
brindar una actuación muy centrada, 
ya, incluso en sus declaraciones. Se 
dice que están satisfechos los asesores 
de Palacio Nacional con sus informes, 
que, va siendo en forma natural uno 
de los hombres de las confianzas del 
mandatario mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador. Según trasciende, es 
consultado hasta en ciertos temas que no 
forman parte de Relaciones Exteriores, 
pero, ante la actitud de colaboración se 
le pide su opinión y exposición solicitada 
con especial atención. En otro personaje 
que hay que darle seguimiento, para ver 
la fuerza que pueda tomar al interior del 
círculo de mando y al exterior, en caso 
de alguna oportunidad para el 2024, 
por esa deseada y acojinada silla, ya 
mencionada, ubicada ahora en Palacio 
Nacional.

Bueno y en el último tema de la presente 
semana, los agentes de los palacios 
presentaron los movimientos un poco 
desesperados del líder del priismo en el 
estado, Francisco Alberto Torres Rivas, 
político también de esa camada con buen 
potencial económico, que aseguran no 
cuenta con el apoyo de su líder nacional. 
Anda dando nombramientos, cambio de 
directiva municipal, como sonando las 

campanitas que llevaba en su tradicional 
recorrido navideño repartiendo juguetes 
por las colonias del oriente de Mérida, 
esa demarcación que perdió el PRI ante 
el PAN en la justa electoral del 2018. Ante 
la falta de alguna dinámica, profunda 
y una eficaz operación para rescatar 
liderazgos alejados, zonas abandonadas 
y falta de unidad, más parece que está 
poniendo paliativos.

Se ve un desgastado Francisco Torres, 
no se le compara con esas movilidades 
que tenía acostumbrado a los priistas 
y ahora muchos ex priistas, cuando 
quería la candidatura por la presidencia 
municipal de Mérida, que con el triste 
recuerdo de Rolando Rodrigo Zapata 
Bello se la dieron a su íntimo amigo 
Víctor Edmundo Caballero Durán, 
para ser noqueado por Renán Alberto 
Barrera Concha. Las razones pueden 
ser variadas para la falta de empuje 
del ex secretario de Obras Públicas en 
el mandato gubernamental de Doña 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco. Tendrán 
los aspirantes que vayan saliendo meter 
mucha proyección al partido ex poderosa 
maquinaria electoral. Y, no es malo que 
muchos hayan abandonado el barco, 
puede ser incluso una oportunidad 
para consolidar de lo que queda de 

ese PRI, una nueva fuerza social con 
mejor creatividad, para intentar volver 
a alcanzar la confianza de una mayoría 
ciudadana. Aunque, se ven fracciones 
de poder, que, podría dificultar aún más 
el camino de éxito para Torres Rivas. 
Veremos, ya falta poco.

Como debe de ser, con responsabilidad 
social, los agentes de los palacios se 
unen por cumplir las disposiciones 
oficiales de las diversas autoridades 
civiles. Hay situaciones que se van 
acomodando, quizá modificar alguna, 
pero lo importante es que se ve no solo 
la buena voluntad, sino el interés de 
proteger la salud de los ciudadanos. Se 
ha dicho y lo sabemos todos, es una dura 
batalla. Esas que solo se pueden ganar 
con las coaliciones entre los gobiernos 
y los ciudadanos. La responsabilidad, 
solidaridad, unidad, son necesarias hoy 
más que nunca. Ese reencuentro por 
ejercer nuestra voluntad de conducirnos 
como buenos ciudadanos, en el marco 
de que las autoridades harán lo propio. 
La gobernanza, más que un concepto, es 
una aplicación real de trabajo en equipo. 
Podemos y sabemos hacerlo. Yucatán 
y nuestras familias, desde luego, que 
valen la pena. Entonces adelante, 
hermanados. Hoy, es cuando.

Víctor Caballero Durán y Francisco Torres Rívas.
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CLAROSCURO 

El presidente dijo esta semana que 
las protestas en Chihuahua por el 
agua, los plantones en Ciudad de 

México, los padres de los niños con 
cáncer, las quejas por las 100 víctimas 
diarias -67 mil desde hace dos años- 
de la violencia o los más de 73,500 
fallecidos del coronavirus o los 64 
secuestros de julio, la trata de personas 
al alza en 55 por ciento, son producto 
de esas campañas permanentes de los 
conservadores, no de la indiferencia de 
su gobierno.

Estamos viviendo de nuevo el país donde 
los problemas crecen, se agigantan 
y no hay nadie que les de la cara y si 
quienes esperan que desaparezcan 
por cansancio, por hartazgo, pero si 
te quejas eres conservador, y quieres 
mantener el sistema de privilegios y 
corrupción que hemos vivido desde 
siempre.
Sin embargo, la corrupción en este 
gobierno que, dice, la combate ha 
crecido en la percepción internacional 
cuando los escándalos por las 
adjudicaciones directas de suman ya el 
78 por ciento.

Las cartas de Germán Martínez al 
renunciar a la dirección del IMSS, de 
Carlos Urzúa al renunciar a la secretaría 
de Hacienda, y ahora de Jaime Cárdenas 
a dirigir el Instituto para Devolverle al 
Pueblo lo Robado exhiben no sólo el 

tráfico de influencias en el gobierno 
de López Obrador sino además un 
desprecio por la medicina, pero sobre 
todo la inexistencia del combate a 
la corrupción y a las malas prácticas 
administrativas en el gobierno.

En la seguridad, el secuestro, robo con 
violencia, feminicidios, homicidios, 
trata de personas, desempleo, siguen 
creciendo y conformando la peor crisis 
económica, de salud y de seguridad que 
hayamos vivido.

El zócalo capitalino se volvió a convertir 
en un área en la que se prohibió 
protestar, como cuando Luis Echeverría 
o José López Portillo lo protegían para 
evitar las manifestaciones contra su 
gobierno, pero lo abrió la Corte con un 
amparo.

Las quejas contra el actual gobierno 
tienen que ver por los escasos 
resultados, con esos que muchos de sus 
seguidores esperan se hagan realidad, 
pero hasta hoy no son tangibles, no 
son contabilizables para esa mayoría 
que sigue siendo la carne de cañón de 
todos esos gobiernos que ha padecido 
el país con la promesa paternalista 
de acabar con la corrupción, no sólo 
promoviéndola sino burlándose de la 
impartición de justicia ahondando la 
desigualdad que más golpea a los que 
menos tienen.

Sin embargo, vemos que quienes 
aspiran a ser autoridad hoy siguen 
siendo los mismos personajes que 
alguna vez vimos en el PRI, en el PAN, 
o en el PRD y hoy se dibujan un nuevo 
rostro, una nueva ideología y nos vienen 
a vender su “nuevo” ánimo de servicio 
con Morena.

Traidores a sus votantes, quienes 
hoy se perfilan para ser candidatos 
son personajes que tienen una 
responsabilidad real de lo que ha 
sucedido en el país.

En Campeche, Calkiní, Ciudad del 
Carmen o Candelaria no son diferentes 
hoy a lo que eran hace algunos sexenios. 
Tenabo, Hopelchén o Calakmul siguen 
teniendo pendientes por resolver, 
rezagos históricos que distan mucho de 
resolver el nivel de vida de quienes ahí 
habitan.

NO TODO ES CAMPAÑA 
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Campeche ha tenido alcaldes y 
gobernadores que les han dado un 
nuevo rostro a sus ciudades, pero no 
un mejor nivel de vida a sus habitantes. 
La promesa perenne de desarrollo, de 
crecimiento.

En Yucatán la alternancia ha sido 
realidad y dos gobiernos panistas, 
en diferentes sexenios, han logrado 
ocupar el palacio de Gobierno, pero 
la realidad es que la fortaleza de una 
clase empresarial activa y dinámica se 
ha conjugado con gobiernos que tienen 
claro el camino para lograr el despegue 
de una entidad que no era muy distinta 
a su vecina campechana.

Regresé al sureste en los años ochenta, 
luego de radicar más de 15 años en 
CdMx, y Mérida, Tabasco y Campeche no 
eran tan diferentes entre sí. Estados del 
Sureste que tenían muchos reclamos 
y que empujaban para desarrollarse, 
para crecer, para ser mejores.

De la región, el crecimiento y desarrollo de Tabasco, Quintana 
Roo y Yucatán son innegables mientras los saldos de 
Campeche siguen manteniendo a la entidad en un dependiente 
absoluto de los tres niveles de gobierno.
O trabajas, le vendes y te alías al gobierno o no hay posibilidad 
de subsistencia económica en Campeche y eso ha sumido 
a la entidad en un círculo vicioso y a una lucha electoral 
agigantada con la llegada de nuevos partidos a la presidencia 
de la República: panistas del 2000 al 2012, PRI de 2012 hasta 
2018 y Morena ahora y en los comicios de 2021 cuando 
se elegirá no sólo gobernador sino 13 alcaldes, diputados 
federales y locales, además de juntas municipales.

¿Qué ha impedido que Campeche sea exitoso?, ¿qué se 
necesita para ser exitoso en la entidad?, ¿qué se requiere para 
incentivar la economía local y dejar de depender de los tres 
niveles de gobierno?

Campeche tiene una exigencia muy clara: detonar su economía, 
generar empleos mejor pagados y que haya un desarrollo 

social verídico y no a expensas de la 
administración pública.

El desarrollo de Yucatán y Quintana 
Roo tiene que ver con su capacidad 
de incentivar la inversión privada, 
el establecimiento de empresas 
internacionales y la creación de una 
economía diversificada que no padece 
los vaivenes de la administración 
pública porque no es el único empleador 
ni comprador.

Tabasco tuvo una caída tomada de la 
mano con la debacle petrolera debido 
a que su economía está petrolizada 
y, por lo que se ve, seguirá así porque 
la inversión pública en esa entidad 
es básicamente en el tema petrolero, 
aunque ahí también hay un fuerza 
económica en los temas ganaderos.

En los comicios que se avecinan, en 
esos que se cambiará la Cámara de 
Diputados y los congresos locales 
y ayuntamientos, la población debe 

tener claro que votar sin analizar quien es la persona, cuál 
es su compromiso real y hacerlo sólo viendo las siglas de 
los partidos será un error. La crisis de partidos tiene que ver 
con cómo éstos han olvidado no sólo a sus militantes sino a 
quienes han votado por ellos y han preferido arreglarse entre 
ellos mismos para no perder privilegios y seguir saqueando 
las arcas públicas. Hoy, como está claro, Morena se ha sumado 
al descredito que ya tienen los demás partidos políticos con 
la agravante de que ha quedado claro que sus propuestas 
no sólo no saben cómo concretarlas sino que muchas veces 
han actuado con una manifiesta incongruencia y más aún: en 
contra de lo que ellos mismos han presumido.

Me decía un amigo que pareciera que hoy se escogió a quien 
nos robaría este sexenio cansados de que siempre nos 
robaran los mismos. El problema, desde mi perspectiva no 
es que deseemos que no nos robe nadie sino que votamos y 
elegimos a los mismos de antes sólo que hoy visten un nuevo 
partido y eso es cambiar para que todo siga igual. ¿Caeremos 
en ese garlito de nueva cuenta?

La renuncia de Jaime Cárdenas 
a dirigir el Instituto para 
Devolverle al Pueblo lo 
Robado exhibe no sólo el 

tráfico de influencias en el 
gobierno de López Obrador 

sino además un desprecio por 
la medicina, pero sobre todo 

la inexistencia del combate a 
la corrupción y a las malas 

prácticas administrativas en 
el gobierno.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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RAZONES

Ni Lealtad A Ciegas,
 Ni Objetivos Sin Normas

Las declaraciones de Jaime Cárdenas 
Gracia, luego de su renuncia al 
Instituto para Devolverle al Pueblo 

lo Robado exhiben con toda claridad el 
mayor de los conflictos que enfrenta este 
gobierno: quiere cumplir objetivos sin 
respetar leyes, procedimientos y normas. 
Dijo Cárdenas, al que, insistimos, nadie 
puede acusar de no haber sido leal a López 
Obrador durante años, que se demanda a 
los funcionarios una lealtad ciega, que el 
Presidente quiere cumplir sus objetivos y 
si en el camino no debe respetar normas 
y procedimientos no importa, y que eso 
convertía la institución a su cargo en un 
polvorín que podría estallar por el mal 
manejo de recursos. Hay que agregar 
que cuando no se respetan las normas 
y procedimientos legales en el gobierno, 
no sólo se violenta la ley, se crean las 
condiciones ideales para la corrupción 
y el abuso y eso es lo que se encontró 
Cárdenas Gracia en el Instituto, donde 
las partidas económicas y los recursos 
se comenzaban usando para cualquier 
objetivo presidencial y se terminaba 
robando descaradamente.

El Presidente le contestó a Cárdenas que 
tenía razón, “pedimos lealtad a ciegas al 
proyecto de transformación, porque el 
pueblo nos eligió para eso, para llevar 
a cabo un proyecto de transformación, 

para acabar con la corrupción, para 
acabar con los abusos, para llevar a 
cabo un gobierno austero”. Sí, pero sobre 
todo eligieron a este como a todos los 
gobiernos, para cumplir y hacer cumplir 
las leyes, y si “la transformación” se pone 
por encima de las leyes, las está violando, 
el gobierno se convierte en corrupto, 
abusivo, y la supuesta austeridad como 
se vio en el Instituto, o en la rifa del avión 
o en muchos otros proyectos que no se 
ajustan a la norma legal sino al “objetivo” 
presidencial, termina siendo un factor de 
dispendio.

Lo mismo ocurre con la consulta sobre 
el juicio a los ex presidentes. Era claro 
que la consulta no puede transitar 
legalmente, por innumerables razones, 
pero la más evidente es que se hacía una 
consulta popular para ver si procesaba 
o no a cinco personas en específico. En 
cualquier democracia del mundo eso es 
inviable.

La ponencia del ministro Luis María Aguilar 
me parece que será incuestionable al 
respecto. El ex presidente de la Corte lo que 
explica es que la inconstitucionalidad de 
esa pregunta involucra varias violaciones 
a la Constitución: es una restricción 
evidente a los derechos humanos. No 
puede consultarse si las autoridades 

Por Jorge Fernández Menéndez
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pueden o deben proteger los 
derechos humanos de una persona, 
sencillamente es su obligación. 
Pone el riesgo además los derechos 
de víctimas y ofendidos, porque 
las autoridades están “obligadas a 
denunciar cualquier hecho y llevar 
a cabo todas las investigaciones 
necesarias para llegar a la verdad y 
sancionar cualquier delito cometido 
por cualquier persona”: es una 
obligación del Estado. Como henos 
dicho muchas veces, si el gobierno 
federal considera que alguna persona, 
ex presidente o no, cometió un delito, 
debe iniciar un procedimiento penal 
en ese sentido. Punto, no hay nada 
que consultar.

Se viola también la presunción de 
inocencia y el riesgo de viabilidad de 
futuras investigaciones y procesos 
penales, restringe las garantías para 
la protección de derechos humanos 
de las instancia de procuración de 
justicia y rompe con el principio de 
igualdad jurídica, desde el momento 

en que pone a consulta la aplicación 
de la ley, o no, a ciertas personas.

Contestó el presidente López Obrador 
que le pedía a los ministros “que no 
se dejen intimidar (…) que también 
tomen en cuenta el sentimiento del 
pueblo”. No se quiere entender que 
éste no es un tema de sentimientos, 
sino de normas legales. Si fuera 
por el sentimiento popular serían 
aceptables los linchamientos cuando 
“el pueblo” (que no es ninguna entidad 
legal) se hace justicia por propia 
mano o incluso no se hubiera podido 
dejar en libertad por violación al 
debido proceso a un personaje como 
la secuestradora francesa Florence 
Cassez, cuando más del 80 por 
ciento de la población la consideraba 
culpable.

Dijo el Presidente que “no existe 
violación a Derechos Humanos ni a 
garantías, porque, en el caso de que 
se lleven a cabo estos juicios, los tiene 
que hacer la autoridad competente 

en el marco de la legalidad que 
prevalece, dándole al implicado 
las garantías de defensa”. Pero ese 
no es el tema, si las autoridades 
consideran que los ex presidentes, 
o cualquier persona, cometió un 
delito es su obligación iniciar una 
denuncia e investigación. No es una 
opción. Lo que se propone se declare 
inconstitucional no es la posibilidad 
de enjuiciar a un ex presidente, sino 
de ponerlo a consulta popular. Lo que 
viola ley es la pregunta de la consulta, 
no la posibilidad de llevarlos a juicio.

Por lo pronto esa es el contenido de 
la ponencia del ministro Aguilar. Se 
estima que el primero de octubre el 
pleno de la Suprema Corte tendrá que 
decidir al respecto.

No se puede buscar cumplir objetivos 
sin respetar normas, procedimientos, 
leyes. Para eso, al final, es para lo 
que sirve un gobierno, para cumplir y 
hacer cumplir las leyes. 

 Jaime Cárdenas Gracia, Andrés Manuel López Obrador y el ministro Luis María Aguilar
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EspecialEspecialEspecial

Han pasado 32 años desde aquel día en que el super 
huracán Gilberto azotó la Península de Yucatán, 
un evento que sin duda, ha quedado grabado en la 

memoria colectiva. El meteoro llegó con toda su fuerza 
justo cuando la primera edición de LA REVISTA PENINSULAR 
estaba lista para salir. 

La salida del primer ejemplar estaba prevista para aquel 
16 de septiembre de 1988, el huracán Gilberto, lejos de 
retrasar –involuntariamente-, nuestra llegada al mercado 
editorial, nos abrió paso, nos señaló ese camino por el cual 
hemos transitado desde entonces, en donde los principios, 
valores y compromiso, legados por nuestro fundador Don 
Eduardo Menéndez Rodríguez siguen tan vigentes como 
hace 32 años.

Dice el dicho que “alabanza en boca propia es vituperio”, 
pero con sincera humildad hemos de decir que desde 
hace 32 años LA REVISTA PENINSULAR ha transitado 
por sinnúmero de situaciones, sorteando una a una las 
adversidades y siempre saliendo avante de ellas.

A lo largo de estas más de tres décadas, hemos levantado 
la mano cuando se trata de estar a la vanguardia en el 
ejercicio del oficio periodístico, hemos sido pioneros en 
todo lo que a comunicación y difusión de las ideas, análisis 
y noticias se refiere: InformaYa.com fue el primer portal de 
noticias que ofreció a los yucatecos una forma diferente, 
moderna e inmediata de informarse, no podemos dejar 
de mencionar aquellas “Charlas de Sobremesa” que se 
transmitieron de manera exitosa a través de la radio desde 
las oficinas de La Revista, proyecto que al paso del tiempo 
se ha ido transformando y ajustando a los tiempos en los 
que la tecnología avasallante nos motiva a dar lo mejor de 
nosotros. 

32 ANIVERSARIOEspecial  / La Revista 

Más de tres décadas de 
liderazgo informativo y 
opinión política
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Hoy,  cuando el alcance de los medios se mide en función 
de las tendencias tecnológicas, LA REVISTA PENINSULAR 
cuenta con una sólida plataforma informativa que llega 
hasta el último rincón del ciberespacio a través de las 
redes sociales y demás herramientas que la modernidad 
pone a nuestro alcance.

La versión impresa de LA REVISTA fue la pionera de nuestro 
proyecto, y hoy en día se fortalece con entrevistas a través 
de las diferentes aplicaciones, Facebook Live, Zoom, 
etcétera; Cortes Informativos, con lo más relevante en el 
ámbito local, Cápsulas Informativas y Noticieros, que se 
transmiten a través de nuestras diferentes plataformas 
digitales.

Seguimos haciendo camino rindiendo homenaje a nuestro 
fundador y aportando lo que ahora tenemos al alcance 
para mantener a LA REVISTA en el lugar que le corresponde 
y que se ha ganado a pulso a través de los años.

Por nuestras páginas han desfilado infinidad de 
personalidades y figuras del ámbito político, empresarial 
y social de la Península de Yucatán, así como las más 
prestigiadas plumas y líderes de opinión; y lo siguen 
haciendo, pues nuestras páginas y espacios son como 
agua nueva de río que nunca deja de fluir. Políticos de la 
vieja guardia, las nuevas generaciones, los nuevos líderes 
y los de antaño, siempre han tenido cabida con nosotros.

Las palabras están de más cuando los hechos hablan LA 
REVISTA PENINSULAR ha sido y será un escaparate abierto 
de ideas, posturas, libre y respetuoso, fiel a sus principios 
y valores.

32 ANIVERSARIO
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Nadie puede negar la importancia histórica de las 
elecciones del 2021. La oposición lo sabe pero no 
lo afirma con sus acciones. Los líderes políticos de 

los partidos tradicionales están más ocupados en pleitos 
y disputas internas o escondidos por miedo a desatar la ira 
de “ya sabes quién”. Los aspirantes a una candidatura están 
más preocupados en conseguir la nominación para que 
ganen ellos o ellas sin importarles que está en juego el país 
y las instituciones que nos hemos dado para ordenar nuestra 
convivencia.

En estas circunstancias, el país necesita un dique político 
que contenga la destrucción de nuestras instituciones 
democráticas, de la economía, del medio ambiente y del futuro 
del país. Necesitamos detener el despilfarro del presupuesto 
federal, el empobrecimiento acelerado de todos los sectores 
de la sociedad y la manipulación de las masas con mentiras, 
cajas chinas y cortinas de humo. Eso se puede lograr en las 
próximas elecciones.

Así de importante es la coyuntura del 2021 y así de trágica 
se observa la realidad de los actores políticos en el 2020. 
Quizá me equivoco. AMLO puede resultar un cordero noble y 
obediente ante las instituciones democráticas. Por otra parte, 
puede ocurrir que los partidos estén pertrechados tras un 
escudo de silencio que esconde una estrategia política tan 
coordinada y eficaz que solo ellos la conocen. Sin embargo, 
la evidencia indica que López Obrador es más un dictador 
que un demócrata y la oposición está cundida de miedo y de 
ambiciosos.

Los más preocupados por el futuro del país somos los 
ciudadanos. Por esa razón les comparto un conjunto de 
hallazgos que hemos obtenido en el transcurso de nuestras 
más recientes investigaciones que pueden apuntar hacia 
una estrategia política efectiva en contra de la retórica del 
régimen.

En una encuesta telefónica nacional que levantamos a una 
muestra de líneas móviles a principios de agosto pasado, 
encontramos que el 39% prefiere que la oposición gane la 
mayoría en la Cámara de Diputados “para que haya equilibrios” 
contra el 32% que prefiere que MORENA conserve la mayoría. 
A principios de septiembre levantamos una encuesta 
domiciliaria estatal en Puebla y la proporción de los que eligen 
un triunfo de la oposición fue del 47% contra un 33% que opta 
por el triunfo de MORENA. Traducción: un tercio del electorado 
respalda la continuidad del cuatroteísmo sin límites, mientras 
que hay una mayoría creciente que se decanta por el equilibrio 
del poder.

Estos números no anticipan un triunfo de los partidos 
tradicionales. Querer que gane la oposición para que existan 
equilibrios no significa que votarán por alguno de los otros 
partidos. Esta es la contradicción que estudiamos en grupos 
focales y ahora entendemos que la gente espera “algo 

diferente” en la oferta de los partidos, algo que los motive a 
volver a creer en ellos o al menos a otorgarles el beneficio de 
la duda.

La retórica de López Obrador resultó muy efectiva para 
deteriorar la estatura moral de la clase política mexicana. 
Existe la creencia en buena parte de la ciudadanía que el 
triunfo de MORENA en 2018 fue una señal de progreso, un 
mensaje de la sociedad en contra de los abusos y los excesos, 
un símbolo de la voluntad popular redimida y re-significada. 
En esa medida, para muchos el votar nuevamente por el PRI 
o por el PAN e incluso por cualquiera de los otros partidos “de 
antes”, significa un regreso al pasado, una especie de traición 
al camino elegido. Esa es la razón por la que esperan algo, una 
muestra en la oferta de los partidos tradicionales que las haga 
creer que votar por ellos no significa traicionar el cambio, ni un 
salvoconducto para la corrupción y los abusos. 

Una oferta distinta significa:

Candidatos que no representen a la clase política del 
pasado, vinculada con corrupción, abusos y privilegios
Candidatos con expedientes limpios
Candidatos que representen los intereses genuinos de la 
sociedad y no de la clase política.

Lo importante de este hallazgo es que por fin hay un símbolo 
político que favorece a la oposición, un elemento que puede 
incorporarse al debate para debilitar al cuatroteísmo.

¿Por qué ocurre esta situación? Porque la mayoría del 
electorado cree en la ventaja de los equilibrios, intuye que 
hay un riesgo si Andrés Manuel López Obrador concentra 
demasiado poder.

Aquí hay un símbolo que debe estimularse con cuidado para 
hacer crecer esa conciencia. Después, habrá que decirle al 
electorado (con las palabras correctas) que la única manera de 
materializar ese equilibrio es votar por los partidos de antes. 
Finalmente, habrá que convencer a una parte de la sociedad 
de que esos partidos ya acataron el mensaje del pueblo y 
por eso postularon a candidatos capaces de gobernar para 
restablecer un equilibrio a favor de los ciudadanos y no de los 
privilegios.

Si la oposición entiende lo que acaba de leer habremos 
avanzado.

Hay mucho por estudiar para diseñar la estrategia política que 
derrote a MORENA en el 2021. Los investigadores estamos para 
eso pero de nada servirán nuestros hallazgos sin la voluntad 
de los políticos. La impronta para la oposición es destruir 
su propio pasado para aspirar a recuperar una parte de la 
confianza ciudadana, dinamitar el entramado de intereses de 
los que ya gobernaron y presentar una oferta renovada que 
pueda dialogar con los ciudadanos sin remordimientos.

OPINIÓN OPINIÓN 

DERROTAR A AMLO ES DERROTAR AL PASADO 
Por José Zenteno 
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El 3 de octubre de 1935, cien mil soldados 
del Ejército de Italia atacaron Etiopía desde 
Eritrea y Somalia, posesiones italianas en el 

este de África.

Con esta invasión, el dictador fascista Benito 
Mussolini puso su bota sobre el único país 
africano que no había sido colonizado. El Duce 
quería cobrarse la afrenta del emperador etíope 
Menelik II a Italia en la guerra de 1895-96 y, de 
paso, adquirir recursos minerales para combatir 
los efectos de la Gran Depresión.

En Ginebra, sede de la Sociedad de las Naciones, 
el embajador mexicano Marte R. Gómez hizo una 
acalorada defensa de Etiopía.

De hecho, la mexicana fue la única delegación 
que protestó por el ataque. Y, el 9 de octubre de 
1935, consiguió que la Asamblea del organismo 
declarara agresora a Italia.

Al emitir su voto, México fijó un criterio para estos 
casos: “El no reconocimiento de las soluciones que 
no se obtengan por medios pacíficos y la no validez 
de las adquisiciones territoriales alcanzadas por 
la ocupación o la conquista, por la fuerza de las 
armas”.

Conforme a los preceptos y procedimientos 
establecidos en el Tratado de Versalles, una vez 
reconocida legalmente la agresión italiana, se 
nombró un Comité de Coordinación encargado de 
imponer sanciones. México fue parte de él.

Se adoptaron sanciones financieras y comerciales. 
México propuso incluir el petróleo entre los 
productos que no se pudieran exportar a Italia, 
pero ante la amenaza de Mussolini de ir a la 
guerra si eso sucedía, Francia y otros países no lo 
aceptaron.

El no reconocimiento del gobierno del presidente 
Lázaro Cárdenas a la anexión de Etiopía ‒que 
se concretó el 7 de mayo de 1936‒ condujo a la 
decisión de no designar a un embajador ante 
la corte del rey Víctor Manuel III, quien se había 
autonombrado emperador de Abisinia (Etiopía).

El conflicto había resultado cruento. Para combatir 
una contraofensiva del ejército etíope, el general 
italiano Pietro Badoglio ordenó el uso de gas 
mostaza en bombardeos aéreos, infringiendo las 
Convenciones de Ginebra. Badoglio sustituiría a 

Mussolini como primer ministro en julio de 1943, 
luego de la detención por éste por órdenes del rey.

En 1937, México se opuso a la propuesta de Polonia 
de excluir a Etiopía como miembro de la Sociedad 
de las Naciones en virtud de que, por la anexión 
italiana, había dejado de existir como país.

“Al rehusarse a reconocer la conquista de 
Etiopía -declaró en esa ocasión Ramón Beteta, 
subsecretario de Relaciones Exteriores-, México 
no hace sino cumplir con la obligación de 
sostener el derecho a la vida, a la libertad y a la 
independencia de los pueblos débiles entre los 
que se cuenta”.

La oposición en solitario a la agresión de Mussolini 
es una de las páginas más brillantes de la política 
exterior mexicana, la cual fue reconocida por el 
rey etíope Haile Selassie con su visita a México en 
1954. Desde entonces, hay una glorieta llamada 
Etiopía en la Ciudad de México y otra llamada 
México en Adís Abeba. Eso es en lo que yo pienso 
cuando escucho hablar de Mussolini, y no en 
si Alessandro, su padre, le puso Benito porque 
admiraba a Juárez.

El Presidente de México siempre debiera tener en 
mente el papel que jugó el país en la Sociedad de 
las Naciones cuando se prepare para hablar en la 
Organización de las Naciones Unidas, sucesora de 
aquélla.

BUSCAPIÉS

*Como periodista me tocó la etapa más 
resplandeciente de los partidos políticos en 
México, cuando el PAN fue dirigido por Carlos 
Castillo Peraza; el PRD por Porfirio Muñoz Ledo, 
y el PRI por Santiago Oñate. Fueron los años en 
que se negociaron los acuerdos de la calle de 
Barcelona, que dieron vida al IFE autónomo. Lo que 
hoy vemos es lamentable.  

*La carta de renuncia de Jaime Cárdenas al Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado es la mejor 
muestra de las limitaciones del voluntarismo para 
acabar con la corrupción. Ésta la practican seres 
humanos que no se vuelven honestos sólo por el 
ejemplo del Presidente. El país necesita normas 
y procedimientos, que sean válidos para todos y 
con sanciones claras para quien los incumpla, sea 
quien sea.

OPINIÓN OPINIÓN 

México y El Duce
Por Pascal Beltrán Del Río 
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En la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, sus integrantes aprobaron 
por unanimidad realizar el 

procedimiento de Parlamento Abierto 
para la discusión de diferentes iniciativas 
en materia de feminicidio, así como para la 
creación de la Ley de Amnistía del estado, 
a propuesta del coordinador de la fracción 
del PRI, Felipe Cervera Hernández.

Dicho proyecto de metodología 
contemplaba también la iniciativa para 
modificar el Código Penal y el Código de 
la Administración Pública de Yucatán, 
en materia de operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, presentada por 
el ejecutivo estatal, pero fue retirada a 
solicitud de la coordinadora de la fracción 
del PAN, Rosa Adriana Díaz Lizama, y 
con el aval de los miembros del cuerpo 
colegiado, al considerar que era un tema 
diferente a los demás.

Durante su discusión, Díaz Lizama 
propuso que primero se atendiera el tema 
de feminicidios y después sobre la Ley de 
Amnistía, sin embargo, el presidente de la 
comisión, Luis Borjas Romero (PRI), indicó 
que se debe analizar los dos puntos por 
igual e incluso el procedimiento sugiere 
que después se podrían dividir para no 
causar confusión.

Una vez avalada la metodología, Borjas 
Romero explicó que ahora las diputadas 
y los diputados podrán presentar sus 
observaciones, opiniones y propuestas de 
cada iniciativa para integrarlo en un cuadro comparativo, con 
el fin de emitir una propuesta técnica que, posteriormente, se 
publicará en medios físicos y digitales.

Al mismo tiempo, se creará un micrositio en la página 
congresoyucatan.gob.mx para dar a conocer el contenido de 
las iniciativas y en su momento, las fichas técnicas y cuadros 
comparativos con los planteamientos de la secretaría general 
de esta soberanía; por último, solicitó a los legisladores brindar 
la relación de las instituciones y asociaciones a quienes se les 
pedirá una opinión sobre los asuntos.

El promovente del proyecto, Felipe Cervera, indicó que lejos de 
hacer lento el trabajo legislativo, ésto lo va a acelerar, porque 
en una segunda instancia se podrán dividir las iniciativas 
por temas o incluso por interés, porque si las instituciones o 
asociaciones no se pronuncian al respecto de un punto, no 
tendría caso que se abriera un foro mediante plataformas 
virtuales, que sería el siguiente paso.

“La práctica de parlamento abierto no es un 
embudo, creo que hay otras iniciativas que podían 
sumarse a las de este día, la intención es hacer 
paquetes según las temáticas”, recalcó.

Para el procedimiento de Parlamento Abierto, en 
el paquete se encuentran integradas la iniciativa 
para adicionar diversos artículos en materia de 
Delitos contra la Vida e Integridad Corporal del 
Código Penal estatal, suscrita por el diputado 
Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN); así como las 
suscritas por las diputadas, Silvia López Escoffié 
y Milagros Romero Bastarrachea, (MC), una 
para adicionar disposiciones al Código Penal del 
Estado en materia de Acoso y otra para reformar 
y derogar diversas disposiciones al Código antes 
mencionado en materia de Feminicidio y Abuso 
Sexual.

También las iniciativas para modificar diversas 
disposiciones del Código Penal, presentada por 

Janice Escobedo Salazar (PRI), al igual que otra para reformarlo 
en materia de incesto, violencia familiar, delitos sexuales y 
feminicidio, presentada por Fátima Perera Salazar (Morena); 
así como la iniciativa para expedir la Ley de Amnistía del estado, 
signada por Miguel Candila Noh (Morena).

En la comisión también se distribuyó la iniciativa para reformar 
y adicionar diversas disposiciones del Código Penal del estado, 
en materia de feminicidio, suscrita por Movimiento Ciudadano; 
y la iniciativa para reformar la Ley del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública, signada por Manuel Díaz Suárez (PAN).

Por otro lado, el cuerpo colegiado avaló crear un micrositio en 
la página de internet del Congreso del Estado y posteriormente 
un foro virtual para analizar la iniciativa para crear la Ley para 
la Protección de los Derechos de los Periodistas y Personas 
Defensoras de los Derechos Humano del Estado, a propuesta 
de la diputada del PAN, Kathia Bolio Pinelo, y el diputado, Felipe 
Cervera.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

Aprueban procedimiento de Parlamento Abierto 
en Comisión de Justicia y Seguridad Pública.

El coordinador de la 
fracción del PRI, Felipe 
Cervera Hernández 
propuso realizar el 
procedimiento de 
Parlamento Abierto 
para la discusión de 
diferentes iniciativas 
en materia de 
feminicidio, así como 
para la creación de la 
Ley de Amnistía del 
estado.
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Con acciones aparentemente 
pequeñas, pero que son de 
suma importancia, todos y 

todas podemos seguir construyendo 
la Mérida de 10, con un desarrollo 
armónico, de respeto y fomento 
de los recursos naturales que son 
indispensables para el presente, pero 
que también abonan a un mejor futuro 
para las próximas generaciones, 
indicó el alcalde Renán Barrera 
Concha.

El Concejal acudió a Molas para 
supervisar la entrega de plantas 
como parte del programa “Adopta 
un árbol 2020” en comisarías. En 
su mensaje a los vecinos de esa 
comunidad, Barrera Concha destacó 
la responsabilidad compartida en 
camino a la sustentabilidad.

—Es importante que cada uno de los 
habitantes del municipio mostremos 
respeto a la biodiversidad y nos 
comprometamos con la preservación 
de la flora y la fauna para hacer más 
habitables las comunidades rurales 
—puntualizó.

Recalcó la necesidad de que 
autoridades y ciudadanía realicen 
un trabajo compartido en el cuidado 
de árboles y plantas, ya que éstos 
representan beneficios para todas y 
todos.

—Trabajando junto con ustedes, 
como ciudadanos organizados aquí 
en su comunidad, podemos llegar a 
más lugares que nos permitirán ser 
testigos en un futuro de lo que hoy 
hacemos en materia de plantación 
como una responsabilidad ciudadana 
—expresó.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

AUTORIDAD Y SOCIEDAD, 
CORRESPONSABLES EN EL 

DESARROLLO SUSTENTABLE: ALCALDE

EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA 

CONCHA, SUPERVISÓ EL 
PROGRAMA “ADOPTA 

UN ÁRBOL 2020” EN LA 
COMISARIA DE MOLAS. 
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Durante la supervisión, el Alcalde entregó 3 árboles de 
ramón a los vecinos que acudieron al local del comisariado, 
donde se llevó al cabo el programa.

La señora María Teresa Manzanero fue una de las primeras 
en solicitar dos árboles en adopción, que fueron de 
balché y ramón. Comentó que este es uno de los mejores 
programas que tiene el Ayuntamiento de Mérida en materia 
de sustentabilidad para cuidar la naturaleza y combatir los 
efectos del cambio climático.

—Desde el momento que supe que el programa de “Adopta 
un árbol” iba a llegar a la comisaría me dio mucha alegría, 
porque nos están entregando árboles que van ayudar a 
darnos más sobra y a que no haya tanto calor —expresó.

Otra vecina, Sandra Solís, agradeció al alcalde por acercar 
el programa a las comisarías, y más durante la pandemia 
por el COVID19, ya que les están entregando árboles a los 
cuales les pueden sacar provecho.

—Es buena idea que nos estén entregando árboles 
frutales, porque así podemos consumir de ellos y eso hace 
que todavía los cuidemos mucho más —manifestó.

A su vez, la beneficiaria Yaneli Ortiz, declaró que “Adopta 
un árbol” es un excelente programa porque además de 
fomentar el cuidado a la naturaleza ayuda a la economía 
de quienes se dedican a la ganadería.

—Yo aproveché y me estoy llevando 10 árboles de ramón, 
porque tengo un terreno muy grande y estas plantas nos 
darán sombra, además de que representarán también 
un ahorro porque es forraje para alimentar a nuestros 
animales, de manera que el beneficio es doble —expresó.

Durante la visita a Molas, Barrera Concha informó que la 
meta de “Adopta un árbol en comisarías” es entregar más 
de 11,000 plantas a los habitantes de las comunidades 
rurales de Mérida.

En ese contexto, mencionó que tan solo en Molas, 
se repartieron 2,000 árboles, a cuyo desarrollo el 
Ayuntamiento dará oportuno seguimiento.

—Como administración municipal estamos cuidando 
activamente el medioambiente y todas las especies. Por 
ese motivo, hoy les invitó a asumir su compromiso con 
la naturaleza y proteger estos árboles que ahora son 
sus nuevos “amigos”, conviértanse en vigilantes de su 
desarrollo, porque solo de esa manera crecerán fuertes y 
brindarán sombra y frescura a sus hogares —manifestó.

Por su parte, Eugenia Correa Arce, directora de la Unidad 
de Desarrollo Sustentable, explicó que para una correcta 
arborización, el ciudadano es asesorado por personal de la 
dependencia sobre la especie más adecuada para plantar 
en su predio sin que este cause problemas en un futuro.

Se le entrega el árbol de talla mediana, ya sea ramón, frutal 
o balché, y se registran sus datos a fin de dar seguimiento 
de sobrevivencia de los árboles bajo su cuidado, agregó.

La funcionaria informó que las próximas comisarías 
calendarizadas para llevar este programa son San José 
Tzal, los días 24, 25, 28 y 29 de septiembre; San Pedro 
Chimay el 30 de septiembre y 1 de octubre; Dzoyaxché, 
el 2 de octubre; San Ignacio, 5 de octubre; Santa Cruz, 6 
de octubre; Tahdzibichén, 7 de octubre; Xmatkuil, 8 de 
octubre, y, finalmente, Hunxectamán, 9 de octubre.

Correa Arce recordó que en lo que va de la actual 
administración se han dado en adopción 31,344 árboles.

ES IMPORTANTE QUE LOS 
HABITANTES DEL MUNICIPIO 

RESPETEMOS LA BIODIVERSIDAD 
Y NOS COMPROMETAMOS CON LA 
PRESERVACIÓN DE LA FLORA Y LA 

FAUNA: RENÁN BARRERA 
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Luego de permanecer cerrada durante seis meses 
como medida de prevención ante la pandemia por 
el Coronavirus, la zona arqueológica de Chichen Itzá 

abre de nueva cuenta sus puertas con todas las medidas 
de higiene y protocolos sanitarios para proteger la 
salud de los visitantes, quienes llegan hasta este sitio 
cautivados por las imponentes edificaciones y riqueza 
cultural heredada de la antigua civilización maya.

Como parte del Acuerdo Económico para la Reapertura 
Segura de Yucatán, desde las 8 de la mañana de este 
martes, hora en que comenzó el acceso, se formaron 
filas en las taquillas para adquirir los boletos de entrada 
para que los turistas pudieran ingresar y recorrieran 
esta ciudad prehispánica, bajo todas las medidas 
sanitarias apropiadas.

En ese sentido, con el objetivo de proteger la salud 
y otorgar seguridad y evitar contagios entre quienes 
visitan este lugar, se instaló tecnología de punta que 
mide la temperatura corporal a través de una moderna 

cámara termográfica con detección de temperatura 
corporal la cual despliega la medición en un monitor.

En caso de que algún visitante presente una temperatura 
corporal mayor a 37 grados centígrados, se retira de la 
fila de acceso para realizar otra medición a través de 
un termómetro láser y posteriormente se le realiza la 
lectura por segunda ocasión con la cámara termográfica 

Asimismo, en caso de que el visitante no pase estos 
filtros y si la calentura persiste, no se le permitirá la 
entrada y se le invitará a pasar al consultorio médico 
del lugar para ser atendido por un paramédico y, en caso 
de ser un probable caso de Coronavirus, se le exhortará 
a retirarse a su hotel u hogar para aislarse y así evitar 
posibles contagios.

En ese marco, el director del Patronato de las Unidades 
de Servicios Culturales y Turísticos del Estado de Yucatán 
(CULTUR) Mauricio Díaz Montalvo, aseguró que tanto las 
autoridades estatales como federales realizaron todas 

LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE CHICHEN ITZÁ ABRIÓ 
DE NUEVA CUENTA SUS PUERTAS A LOS VISITANTES, 

LUEGO DE PERMANECER CERRADA DURANTE SEIS 
MESES COMO MEDIDA DE PREVENCIÓN ANTE LA 

PANDEMIA POR EL CORONAVIRUS.

Especial / La Revista 

Chichén Itzá 
recibe a turistas con todas las 
medidas sanitarias necesarias
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las gestiones necesarias para reactivar 
las actividades en este importante sitio 
prehispánico cumpliendo con todos los 
protocolos de salud sugeridos.

El titular de Cultur detalló que, todas 
las acciones que se realizan en este 
lugar son parte del Acuerdo Económico 
para la Reapertura Segura del Estado, 
“y gracias al apoyo del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, quien estuvo al 
pendiente de todas las gestiones con 
autoridades federales, logramos llegar 
a este día que marca la reapertura de 
este importante sitio arqueológico”. 

Las autoridades del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) 
informaron que, para agilizar la 
circulación de las personas al interior 
de complejo arqueológico, se sugiere 
realizar un recorrido que inicie en la 
zona de juego de pelota, seguido por 
las plataformas, cenote, regresar a la 
plaza principal, visitar el observatorio y 

por último visitar la pirámide principal 
para luego salir. 

Respecto a la asistencia de grupos, se 
informó que únicamente se permitirán 
grupos de 10 personas, incluido el guía 
turístico, con el fin de evitar mayores 
aglomeraciones.

El horario de entrada a este complejo 
de ruinas es de 8 de la mañana a 5 de la 
tarde y el ultimo acceso será a las 4 de 
la tarde para permitir tiempo suficiente 
para un último recorrido.

Para acceder a este sitio, es obligatorio 
el uso de cubrebocas, el mantener la 
sana distancia, así como la aplicación 
de gel antibacterial para realizar el 
recorrido que, durante la reapertura, 
será de un máximo de 2 horas por 
persona o grupo.

La entrada a este lugar está establecida 
por las escalinatas ubicadas a un 
costado del estacionamiento donde 
se colocaron tapetes con líquido 
sanitizante, en cuatro carriles o filas. 
Para evitar aglomeraciones, la salida 
del lugar está habilitada a un costado, 
por el mercado de artesanías. 

A la par de la apertura de la antigua 
ciudad de los Itzaes, este día también 
reanudó sus actividades con ingreso 
al público la zona arqueológica 
de Dzibilchaltún, ubicada a pocos 
kilómetros de Mérida, otro de los 
asentamientos mayas prehispánicos 
que atraen la atención de miles de 
visitantes cada año.

LOS TURISTAS SON RECIBIDOS 
CON TODAS LAS MEDIDAS 

DE HIGIENE Y PROTOCOLOS 
SANITARIOS PARA PROTEGER 

SU SALUD ANTES Y DURANTE SU 
ESTANCIA EN ESTE COMPLEJO 

ARQUEOLÓGICO.

EL DIRECTOR DE CULTUR, MAURICIO DÍAZ MONTALVO DIJO QUE TANTO AUTORIDADES
 ESTATALES COMO FEDERALES REALIZARON LAS GESTIONES NECESARIAS PARA LA 

APERTURA DE ESTE IMPORTANTE SITIO PREHISPÁNICO.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González inauguró la primera 
etapa de la ampliación del 

malecón costero de Playa Norte y 
entregó el tercer tranvía turístico al 
Patronato de la Ciudad, mediante una 
inversión global de 42 millones 678 
mil 751 pesos.

Al concluir una intensa gira de trabajo 
por el municipio, el mandatario 
recalcó que la reactivación de Carmen 
es fundamental, pues es el principal 
motor de la economía del estado.

Indicó que para generar un mayor 
dinamismo económico su gobierno 
está impulsando la obra pública y las 

diversas actividades productivas.

En el evento, en el que estuvo 
acompañado de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentia 
López y de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello, así como del 
alcalde Oscar Rosas González, el 
titular del Poder Ejecutivo explicó que 
la ampliación del malecón continúa, 
ya que la segunda etapa lleva un 
avance aproximado del 50 por ciento, 
y la tercera y última se encuentra en 
proceso de licitación.

Informó que, atendiendo una solicitud 
del presidente municipal, al finalizar 
la última fase se construirá en una 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG inaugura 
primera etapa de ampliación 

del malecón costero

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ INAUGURÓ LA PRIMERA 

ETAPA DE LA AMPLIACIÓN DEL MALECÓN 
COSTERO DE PLAYA NORTE.



Semanario de Información y Análisis Político 29

de las glorietas un galeón pirata 
de más de 15 metros de altura que 
embellecerá la vialidad y será un 
atractivo turístico más de la ciudad.

“De esta forma estamos trabajando 
muy fuerte, para que la nueva 
normalidad sea un escenario en el 
que podamos consolidar una etapa 
creciente de progreso y desarrollo”, 
sostuvo.

Por su parte, el alcalde Rosas 
González reconoció el respaldo que el 
gobernador ha dado al municipio con 
importantes acciones y obras, y puso 
como ejemplo que para fortalecer el 
turismo ha entregado tres tranvías y 
ha hecho realidad la ampliación del 
malecón.

Aysa González concluyó su gira con 
la entrega de las llaves de un nuevo 
tranvía, con un costo de un millón 
450 mil pesos, a la presidenta del 
Patronato Turístico de Ciudad del 
Carmen, Victoria Álvarez Casanova. 
La estructura del vehículo con 
capacidad para 25 pasajeros está 
fabricada en base de perfiles de 
acero galvanizado con aplicación 
anticorrosiva y cuenta con asientos 
de madera, toldo, piso de aluminio y 
puertas de perfil galvanizado.

Minutos después, activó el 
interruptor de encendido del sistema 
de alumbrado público de la primera 
etapa de la ampliación del malecón 
costero de Playa Norte que abarca 
una longitud de 650 metros lineales. 
En la obra se invirtieron 41 millones 
228 mil 751 pesos.

La segunda etapa, ya en marcha, 
tendrá una longitud de 900 metros 
lineales, mientras que la tercera y 

última etapa alcanzará una extensión 
de 250 metros lineales.

Estrategia de regreso gradual

“En Campeche se seguirá trabajando 
en equipo y aplicando la estrategia 
de regreso gradual a las actividades 
económicas y sociales, sin confiarse 
ni distraerse, para evitar un rebrote 
de contagios de COVID-19”, aseguró 
el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González durante la reunión virtual de 
la Mesa Estatal para la Construcción 
de la Paz. 

En la videoconferencia, el mandatario 
revisó con funcionarios federales y 
estatales las acciones coordinadas 
de seguridad, e instruyó su 
reforzamiento para continuar dando 
resultados eficaces en el combate a 
la delincuencia.

“EN CAMPECHE SE SEGUIRÁ TRABAJANDO EN EQUIPO Y APLICANDO 
LA ESTRATEGIA DE REGRESO GRADUAL A LAS ACTIVIDADES 
ECONÓMICAS Y SOCIALES PARA EVITAR UN REBROTE DE 
CONTAGIOS DE COVID-19”, ASEGURÓ EL GOBERNADOR.

EL MANDATARIO 
TAMBIÉN ENTREGÓ LAS 
LLAVES DE UN NUEVO 
TRANVÍA, CON UN COSTO 
DE UN MILLÓN 450 MIL 
PESOS, MISMO QUE 
CUENTA CON CAPACIDAD 
PARA 25 PASAJEROS.



Semanario de Información y Análisis Político30

El gobernador Carlos Joaquín expresó que la 
reactivación económica de Quintana Roo 
va muy bien, principalmente en el turismo, 

con la apertura de más vuelos y más asientos 
para los aeropuertos de Cancún, sin descuidar 
los de Cozumel y Chetumal.

El tener el semáforo epidemiológico estatal en 
color amarillo permite mayores ocupaciones 
en los diversos destinos, pero es el momento 
también para ser más estrictos en la aplicación 
de las medidas de prevención, de los hábitos de 
higiene y evitar contagios por Covid-19” explicó 
el Gobernador de Quintana Roo.

Carlos Joaquín insistió en que el equilibrio entre 
el cuidado de la salud y la reactivación de la 
economía de Quintana Roo permitirá recuperar 
los liderazgos tanto en generación de empleos 
para la gente como en el crecimiento económico 
y los beneficios lleguen a todos.

Durante el programa Enlace Ciudadano, que 
se transmite por el Sistema Quintanarroense 
de Comunicación Social y las redes sociales de 
la Coordinación General de Comunicación, el 
gobernador Carlos Joaquín explicó que el riesgo 
de contagio es de menos uno en todo el estado.

La aplicación de las medidas sanitarias y 
de higiene se refleja en el ranking de las 10 
colonias con más riesgo de contagios, en donde 
los números de casos positivos han descendido 
a 5, 4 y 3.

Al respecto, el titular del Ejecutivo destacó la 
participación de la gente, pero también advirtió 
tener mayor cuidado, no relajar las medidas 
y evitar regresar al color naranja, como ha 
sucedido en otras entidades del país.

En cuanto a la reactivación económica, el 
gobernador Carlos Joaquín dio a conocer que 
este martes tuvo una reunión de gobernadores 
de la Conago con el Secretario de Hacienda 
Arturo Herrera Gutiérrez en donde el tema del 
presupuesto para el 2021 fue revisado.

Expresó que hubo buenas respuestas del 
secretario Herrera Gutiérrez, se reconoció que 
los efectos de la emergencia sanitaria por Covid-19 en las 
finanzas provocan un cierre de año complicado, por lo que 
se propuso trabajar en reasignaciones presupuestales.

Informó que habrá una gira de trabajo 
con el titular de la SHCP por Quintana 
Roo, donde habrá inicios de obra que 
verá Herrera Gutiérrez.

En relación a la recuperación vuelos, 
el gobernador de Quintana Roo explicó 
que hay buenas noticias, como por 
ejemplo la nueva ruta México-Chetumal 
que empezará a operar Viva Aerobus 
el 12 de noviembre; la apertura de 
los aeropuertos centroamericanos y 
europeos.

Esto es generado por la demanda de 
visitantes que quieren venir a Quintana 
Roo y que tienen reservaciones para 
octubre, que este año es mayor que el 
año pasado en el mismo mes.

En el programa, el director del Consejo 
de Promoción Turística de Quintana 

Roo Darío Flota Ocampo informó que el 1 de octubre se 
recibirá el primer vuelo de Europa, de la línea Lufthansa y 
procedente de Frankfurt.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Debemos mantener el equilibrio 
entre la salud y la reactivación: 

Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN TRABAJA EN 
CIUDAD DE MÉXICO 
PARA OBTENER LOS 
RECURSOS QUE SE 
REQUIEREN EN ESTA 
ETAPA CRÍTICA, TODA VEZ 
QUE LA REACTIVACIÓN 
ECONÓMICA MEJORA 
CON BASE EN LA 
APERTURA QUE 
PERMITE EL SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO 
ESTATAL.
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La semana pasada en este espacio 
les escribí sobre “Lejos” (Away) 
la espectacular serie de Netflix 

que retoma al viaje como un elemento 
importantísimo de la Ciencia Ficción y 
que narra las posibles consecuencias 
psicológicas y emocionales que una 
odisea hacía Marte puede tener en 
los astronautas y en las familias que 
dejan en la Tierra. El planteamiento 
es interesante porque a pesar de 
tratarse de una obra de ficción es 
claro que las posibilidades planteadas 
en Lejos están sustentadas en lo que 
han vivido quienes en la realidad han 
viajado fuera de la órbita terrestre. 
Viajes que no han estado exentos 
de incidentes y de tragedias que 
han llevado a replantear programas 
espaciales completos y a preguntarse 
cuanto sacrificio es necesario para 
que la humanidad alcance la meta de 
conquistar el espacio.

Llama mucho la atención que casi a la 
par de Lejos, Netflix decida presentar 
Challenger: El Vuelo Final, una 
miniserie documental que indagará en 
las causas que provocaron la tragedia 
del transbordador espacial en Enero 
de 1986, en las consecuencias que el 
incidente trajo para todo el programa 
de transbordares de la NASA, y, sobre 
todo, para quienes vieron como un ser 
querido se desvanecía en el medio de 
una nube de gases unos segundos 
después del despegue de la nave, en 
una imagen que recorrió el mundo 
entero y que tuvo un importante 
impacto en toda una generación 

que pensaba que la colonización del 
espacio estaba a tan solo unos años 
de distancia. 

Producida por J.J. Abrams, la miniserie 
intentará que el espectador conozca 
más a los hombres y las mujeres que 
se embarcaron en la fatídica misión, 
haciendo énfasis en la idea de la 
NASA de poner a un civil en el espacio. 
Una idea detrás de la cual estaba la 
búsqueda de apoyo financiero para 
poder sostener un programa como 
el de los transbordadores cuyo costo 
había crecido de manera exponencial 
desde que comenzó su desarrollo a 
mediados de los años setenta. Christa 
McAuliffe era una maestra de New 
Hampshire que aplicó junto a otros 
10 mil colegas para poder convertirse 
en la primera civil en viajar al espacio. 
La administración de Ronald Reagan 
decidió que fuera una maestra la que 
se embarcara en tal aventura. En la 
superficie la Casa Blanca buscaba 
destacar el papel de los educadores 
en la construcción de la Nación pero 
en el fondo lo que pretendía era 
que los maestros se convirtieran 
en divulgadores del programa 
espacial ante futuras generaciones 
de votantes. McAulifre pronto 
conquistó la imaginación del público 
que siguió con renovado interés el 
entrenamiento de la profesora y 
que se prestaba a mirar en aquel 28 
de enero un lanzamiento que sería 
histórico, pues abría la posibilidad de 
que en el futuro cualquiera pudiera 
realizar el sueño de viajar al espacio. 

Challenger: 
El Vuelo Final

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Lo que la serie también hará es presentar 
con mucho detalle una investigación sobre 
las deficiencias técnicas que tenían los 
cohetes que impulsaban al transbordador en 
las primeras fases del despegue. Hará una 
minuciosa reconstrucción de las mismas y 
de las advertencias, que fueron ignoradas 
por la NASA, en el sentido de que las fallas 
en el diseño de los propulsores generaban el 
latente riesgo de provocar una catástrofe. A la 
NASA, de acuerdo a la serie, parecía interesarle 
más el hecho de no perder el financiamiento 
que la integridad de quienes arriesgaban sus 
vidas en pos del avance de la humanidad. Los 
cuestionamientos por parte de familiares, las 
entrevistas con gente ligada al programa de 
desarrollo de los cohetes y a quienes tenían un 
participación importante en las misiones, van 
a ser fundamentales para que el espectador 
vaya ampliando su conocimiento del contexto 
que derivó en el triste accidente de una nave 
que representaba el triunfo de los Estados 
Unidos en la carrera espacial, generando a su 
vez una reflexión sobre los costos humanos 
que el progreso trae consigo, costos que 
podrían evitarse si el interés por el desarrollo 
no tuviera implicaciones de carácter político, 
no estuviera exento de la ambición generada 
por mantener la idea de que existe una nación 
poderosa y que marca el rumbo de todo el 
planeta. 

Challenger: El Vuelo Final, es un profundo e 
interesante vistazo a lo que pueden provocar 
esos viajes que no son de Ciencia Ficción y que, 
en este caso, se convierten en destructores 
de siete familias que vieron arrebatados 
en tan solo unos 
segundos los sueños, 
las esperanzas y 
los anhelos de sus 
integrantes. Y es a 
su vez un poderoso 
material que pone 
sobre la mesa una 
discusión que nunca 
debe abandonar al ser 
humano al momento 
de plantear acciones 
que contribuyan 
a su expansión y 
crecimiento, una 
discusión en la que la 
cuestión principal gira 
en torno a los limites 
tecnológicos, morales, 
emocionales, sociales 
y políticos que inevitablemente están 
presentes en empresas de una naturaleza 
extraordinaria como lo es la de la conquista 
del espacio.

Challenger: El 
Vuelo Final es una 
miniserie documental 
que indagará 
en las causas 
que provocaron 
la tragedia del 
transbordador 
espacial en Enero
 de 1986.
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Las dos primeras 
temporadas de 

Cobra Kai son 
una excelente 

oportunidad de 
conocer mejor 
el binomio “X”/

Millennial.

Todo comenzó cuando la llegada de 
Daniel Larusso a California causó 
un desequilibrio en la fuerza. De 

entrada, él no estaba de acuerdo con 
el viaje y desde el principio de la cinta 
lo vemos enfadado con su mamá por 
abandonar Nueva Jersey. Al poco tiempo 
tres personas entran a su vida y la 
cambian de manera radical: Ali Mills, 
Johnny Lawrence y El Señor Miyagi. Esta 
nueva configuración deja a Daniel como 
la víctima del acoso escolar que era 
tan común en esos años. Al final, tras 
una dura batalla derrota a Johnny y se 
convierte en el Campeón de Karate del 
Torneo “All Valley”. 

Pero treinta y tantos años después la 
historia la volvemos a ver, pero desde 
la perspectiva de Johnny. Ahora resulta 
que él siempre se sintió la víctima de 
Larusso. Perder a Ali y el torneo de Karate 
le dieron a su vida una vuelta trágica. Su 
existencia se volvió un constante ir y venir 
de caminos sin rumbos. Pero al final de 
cuentas él sabía Karate y con el tiempo, 
su vocación lo volvió a empujar en esa 
dirección. Para encontrar el balance 
Johnny volvió a abrir el dojo de “Cobra Kai”. 
El tema se vuelve más interesante cuando 
un miembro de la Generación X empieza a 
entrenar a Millennials. 

Johnny y Daniel son personajes que 
pertenecen a la generación ¨X¨. Son 
rudos, pragmáticos, tienen un alto sentido 
del honor y ambos carecen de una figura 
paterna. A su vez ambos tienen un “Sensei” 
que termina convirtiéndose en la figura 
del padre adoptivo: uno es John Kreese 
(El padre malo) y el señor Miyagi (El padre 
bueno). Son maestros demandantes y que 
llevan a sus discípulos a los límites de su 
capacidad física y mental. La generación 
“X” busca siempre el éxito de manera 
pragmática. En el torneo de Karate al final 
de la cinta de 1984 sólo podía haber un 
ganador. El segundo lugar era el primer 
perdedor. 

La nueva generación de “Cobra Kai” ya 
no son los “X”. Ahora una generación 
de jóvenes Millennials han crecido de 
manera diferente y sus papás les han 
creado un ambiente menos peligroso y 
más controlado. El choque es notable para 
Johnny que trata de formar a los jóvenes 
como si fueran “X” y eso se convierte 
en un desafío. Sin embargo, al final los 
convierte en excelentes peleadores. Por 
otro lado, Daniel también entrena a los 
Millennials en un estilo que va más con 
la personalidad Millennial: Balance y 
control. Las dos primeras temporadas son 
una excelente oportunidad de conocer 
mejor el binomio “X”/Millennial.

MUNDO GENERACIONAL 

Cobra Kai: Ataca primero, 
ataca fuerte y ataca sin piedad

Por Edwin Carcaño Guerra 
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